

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripción en Córdoba... Por un mes.... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.

Núm. 6985

Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 10 rs.  
(Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO 30 DE NOVIEMBRE DE 1873.

Los señores suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXIV.

NOS EL DR. D. JUAN ALFONSO DE ALBURQUERQUE POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SANTA SEDE APOSTÓLICA OBISPO DE CÓRDOBA, ETC. ETC.  
A nuestro venerable Clero y fieles Diocesanos, Salud y paz en Ntro Señor Jesucristo.

Carísimos hermanos y amados hijos en nuestro señor Jesucristo: Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, el Padre de las misericordias, y Dios de toda consolación, el cual nos consuela en toda nuestra tribulación, para que podamos también consolar á los que están en toda angustia, con la consolación con que aun nosotros somos consolados en Dios. Porque como abundan las aficiones de Cristo en nosotros, así también por Cristo abunda nuestra consolación.

Con estas hermosas frases empieza el Apóstol de las gentes su segunda carta a los fieles de Corinto, y ninguna otra hallamos más adecuadas, ni que sirvan mejor para expresar hoy los afectos de nuestro ánimo al dirigirnos á vosotros, también segunda vez, por la causa que lo hacemos.

Todavía se conservaría vivo en vuestra imaginación, como de la nuestra no se ha borrado, y vuestro corazón, como el nuestro, latiría de júbilo con el recuerdo del tierno y edificante acto realizado en nuestra Santa Iglesia Catedral el día treinta y uno de Octubre de mil ochocientos sesenta y nueve, que motivó nuestra carta fechada cuatro de Noviembre siguiente, a la que acompañaba copias documentales y un resumen histórico del suceso.

Entonces, justamente apenado por los males que ya tocábamos y los mayores que previamos, como necesario resultado de la pluralidad de cultos legalmente sancionada, os decíamos: «La Divina Providencia, en sus sencillos e inescrutables designios, ha permitido que en nuestra Católica Nación se puedan predicar y profesarse los errores y herejías que hace tiempo infestan a otras y de los que, por un singular beneficio, que no merecemos, nos había preservado.»

Y para preverlo contra los funestos estragos que, así en el orden religioso como en el social, eran para Nos inevitables, como lógica consecuencia de aquella premisa, os recordábamos lo que San Pablo aconsejaba a los fieles de Corinto en su primera epístola, apuntando con el Santo Apóstol: «Estad sobre aviso, que ninguno os engañe con filosofías y vanas sofismas, según la tradición de los hombres, según los elementos del mundo, y no según Cristo.»

Cuatro años han transcurrido, y no sólo, sino muchas veces hemos tenido ocasión de recordar la verdad de nuestras apreciaciones y la oportuna nece-

sidad de nuestros avisos, para lo que, ciertamente, no era preciso fatigar el ingenio.

En tan corto periodo de tiempo todos habíamos pedido persuadirnos de la verdad de las razones teológicas, canónicas, legales e históricas, aducidas, con tanta incidencia como unción, por todo el Episcopado Español en sus exposiciones y cartas pastorales, y en otros mil documentos producidos por la fe, la piedad y la ciencia de tantos hijos predilectos de la Iglesia, y aun de otros que, sin pertenecerla, su buen sentido práctico y la fuerza de nuestros argumentos les hacen asentir con todo cuanto se ha manifestado, para demostrar la falsedad e ilusión de los sostenedores de lo que siempre consideraremos como un mal gravísimo.

El periodo es corto, si; pero cuántas y cuán duras son las enseñanzas en él recibidas! ¿Qué amargos son los frutos de ese árbol exótico plantado en esta tierra de bendición!

Reflexionad bravas instantes y traed á vuestra memoria, no todos, pero, siquiera los más culminantes, sucesos ocurridos en este tiempo. Meditad, aunque no sea más que algunos momentos en lo que á vuestra vista pasó, en lo que os es conocido, pues no lo sabéis todo, y seguro estás de que un sentimiento de horror dominará vuestro corazón al considerar el conjunto de crímenes religiosos, sociales, políticos, domésticos e individuales, cuyo total viene labrado la tristeza y ansiedad que acibara los días de nuestra azucrosa vida, y cuya aglomeración arranca de nuestro abatido espíritu la sentida frase del pacientísimo Job. «Tú me animas misim vita mea.» Mi alma tiene ceso de...

Porque, hermanos míos e hijos carísimos, vosotros lo conoces; es en vano y hasta nos haríamos reos de crasa ignorancia ó de perversidad manifiesta, atribuyendo á otra causa que no sea la relajación de los vínculos morales producida por la indiferencia, el olvido, el abandono y el desprecio de los deberes religiosos, ese aludión de desgracias y males que nos agobian y que, cual furioso huracán, nada respeta, todo lo arrasa, divino y humano, religioso, social, político y doméstico.

No haremos ni su narración histórica, ni las consideraciones que sugiere su intrínseca gravedad: ni tampoco hablaremos de los temores que infunde en nuestro angustiado ánimo el pensar en lo que nos espera si la sociedad, arrepentida, no reconoce pronto que ha errado el camino, y vuelve presurosa á la senda verdadera de la que se ha alejado.

Pero si, por no considerarlo absolutamente necesario, y sernos además materialmente imposible, omitimos el

exámen de la generalidad de los hechos, no podemos ni debemos dispensarnos de recordar los quemados nos han dejado; porque en su ejecución han tenido parte, y de sus efectos han sido víctimas los sujetos para Nos más amados, aquellos por quienes dispuesto estamos á dar nuestra vida; nuestros dioses.

Este Nos es tanto más preciso, porque el grato, el feliz acontecimiento que motiva esta carta se ha realizado en el pueblo que tantas lágrimas nos ha hecho verter y que hoy tantos consuelos derrama en nuestra alma, que no cesa de magnificar las misericordias de Dios.

Ninguno de vosotros ignora las devastadoras y sangrientas escenas ocurridas en una triste e inolvidable noche del mes de febrero del corriente año en la populosa y católica ciudad de Montilla, cuyos aterrados y pacíficos habitantes vieron teñidas con sangre humana sus casas y calles, y convertidos en montón de cenizas y escombros muchos de sus edificios. El arma homicida, la fea incendiaria, y el destructor instrumento, á cuyos repetidos y rudos golpes sucumbían personas y se desataban haciendas, se disputaban el imperio sobre su presa.

También recordareis que á los pocos días de estos horribles actos, que han lacerado nuestro corazón, acontecieron otros que, aun cuando no llevaban el estigma de sangre y devastación de los primeros, no por eso dejan de ser dolorosamente lamentables y punibles, porque con ellos se han conculado derechos divinos y humanos, originando desgracias irreparables y dolores acerbos, que igualmente hemos procurado evitar, con

duras repuestas instancias y protestas. Nos referimos á la expulsión de las dos comunidades de religiosas que en ella había, cuyo suceso y sus consecuencias nos ha afligido en extremo, y continúa causándonos grandes amarguras.

Y como si todo esto no fuese más que sobrado para tener sumidos en la mayor consternación á sus desventurados moradores; como si la pérdida de la vida en unos de sus bienes en otros, y los ultrajes á la divina religión de casi todos no bastase á colmar la medida de su infortunio, se pretendía arrebatarles el mas preciado de los tesoros, aquel cuyo valor supera al de todas las riquezas y hasta la misma vida, el inestimable tesoro de la fe.

Y Montilla, la patria de San Francisco Solano, la cuna de varones eminentes en virtud, que conserva dentro de los muros de uno de sus templos, como joya de gran valía, los restos del esclarecido y virtuoso P. M. Avila, sin tiempo todavía para reponerse de las dolorosas impresiones que recibiera, se

ve fundida de libros, folletos y hojas protestantes, que la sencillez, más bien que la malicia de muchos, no vacila adquirir; teniendo, por último, que tolerar la residencia de un propagandista de la secta, y cuyas particulares cualidades aumentaban la gravedad de los siniestros fines que intentaba.

Este misionero del error, joven, de imaginación y palabra fácil, hijo de padres decentes y celosos católicos, investido con el sagrado carácter Sacerdotal, y apóstata de nuestra Sacra Religión, fué el destinado para sembrar en aquel desolado campo la cizaña, con la que se pretendía sofocar la buena semilla espaciada siempre, y con especialidad entonces, por los celosos e infatigables cultivadores de aquella porción escogida del gran Padre de familia.

¡Ay! todo parecía conjurarse en daño de este católico pueblo, un día feliz y convertido después en objeto de burla y escarnio de sus enemigos. Todo convergía en su mal espiritual y temporal, hasta el punto de traer á nuestra mente, lamentando su desgracia, las tiercias palabras del profeta de Ananías sobre las ruinas de Jerusalén: *Por eso yo estoy llorando, y mis ojos echando de sí agua; porque se ha alejado de mí el consolador, que convierte mi alma: mis hijos se han perdido, porque prevaleció el enemigo.*

Mas ¡Oh profundidad de las riquezas de la Sabiduría y de la ciencia de Dio! ¡Cán incomprensibles son sus juicios, e impenetrables sus caminos! Cuando Nos encontrábamos sumido en el pliegue de tristeza que en nuestra alma causaban estas consideraciones, aprobando bondardando y alentando los cercales y empobrecido clero de aquella ciudad, coadyuvado por algunos fervorosos e ilustrados feligreses, entre los que se halla y debemos de hacer mención honorífica de su digna autoridad municipal, recibimos la grata nueva de que el propagandista, reconociendo sus errores y deseando con ansia volver al seno de su piadosa Madre la Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana, quería y pedía hacer pública y solemne abjuración de ellos.

La confirmación de su verdad no se hizo esperar, pues á los tres días se Nos presentó, acompañado de uno de los párrocos, para rogarle lo que por conducto del arcipreste Nos había manifestado, y pedirnos licencia á fin de realizar, sin demora, sus aspiraciones.

La impresión que Nos causó este inesperado suceso no es posible os la podamos describir. Vosotros formareis alguna idea deteniéndoos á meditar, no solamente en la siempre difícil y altísima misión de los Presbíteros Católicos, sino también en las por demás

aflictivas circunstancias en que hoy nos hallamos, por las cuales, en proporción que crecen y se aumentan las dificultades, disminuyen y aun carecemos de los medios y recursos para vencerlas, hasta el extremo de faltarnos con frecuencia lo mas preciso para atender á nuestras necesidades espirituales y corporales y á las de aquellos cuyo gobierno se nos ha encargado por el Espíritu Santo.

Otorgada nuestra licencia y autorizado el arcipreste, á quien dimos las oportunas instrucciones al efecto, hizo el presbítero apóstata su solemne abjuración y profesión de fe católica en la Iglesia parroquial de Montilla, el domingo 16 del corriente, ante todo el clero y un concurso immense, que demostraba su inefable gozo por el torrente de lágrimas y no interrumpidos sollozos que de sus ojos y corazón brotaban.

Ahora comprendereis, carísimos hermanos y amados hijos, con cuánta razón principiamos esta carta con las inspiradas palabras del Apóstol de las gentes, que repetimos aquí: *Porque como abundan las aficiones de Cristo en nosotros, así también por Cristo abunda nuestra consolación.*

Es necesario, antes de concluir, os manifestemos la causa que precipitó á este joven Sacerdote, hoy objeto de nuestras complacencias, como antes lo era de nuestras amarguras, en la horrible sima de la que solo por una gracia especial pudo salir, luchando y resistiendo en su caída á las mas justas, mas naturales y nobles aficiones que siempre excitan en el corazón humano las placidas y amantes madres.

Es preciso separar, para detestar y evitar su contacto, en donde está esa elemento perturbador, que de tal modo envenena la razón y corrompe la moralidad de las acciones, que hace prescindir y menospreciar el amor conyugal, el respeto filial, el fraternal cariño, la sincera amistad, la obediencia debida y todas las demás cualidades y virtudes que hacen al hombre estimable.

Pues la cause, el elemento de tan espantoso desorden son los malos libros; su lectura ocasionó la apostasía de este presbítero, y es la que arrastró y sostiene en el camino del crimen á tantas almas, cuya ceguera nos contrasta y por cuya conversión no cesamos de rogar.

Además de la lectura de malos libros, es otro germen de corrupción los centros ó reuniones en las que se trata, se disputa y resuelve, sin mas criterio que el de las pasiones exacerbadas, y sin otra misión que la que cada uno se arroga, de cuanto en lo divino y humano es digno de veneración y respeto; porque es una verdad eterna que *por los pe-*

— 382 —

— En esa no ha de servirlos de apoyo, — exclamó riendo Valentina. — Pero volviendo á mi marido, estágrade de las atenciones que os merecid en la Reina Blanca á vuestra esposa y á vos, y desea solo una ocasión de manifestároslo. ¿Esas satisfecho?

— Sería de difícil contento si no lo tuviera.

— Entonces hasta las siete.

— Es que me despido?

— Dios me libre, quedoas cuanto asteis; pero os haré observar que es dia que recibo y que dentro de diez minutos habrá aquí ocho ó diez personas. No quisiera que nadie os vieran en mi casa hasta que os conozca.

— Si fuera para recibir á ese in-

— Guardo, sin embargo, silencio, y

hermosa parisien, aunque adiviné

que su pensamiento, no tuvo por

conveniente provocar una querella,

tendiéndole la mano para despe-

— murmuró:

— 383 —

— Este negocio sería difícil de conducir si no se lleva con mucho tino desde el principio, — dijo ella acompañándole hasta la puerta.

— Después que se hubo esta cerrado y hablando á sí misma, murmuró sonriendo:

— Siempre he creido que de aquí iba á salir una novela. ¡Allá veremos!

— 384 —

— Esta casa es vuestra, — le había dicho Mr. Dorville cuando se separaron, — y nos dareis un placer viniendo amenudo, muy amenudo.

— 385 —

— Esta casa es vuestra, — le había dicho Mr. Dorville cuando se separaron, — y nos dareis un placer viniendo amenudo, muy amenudo.

— Los dos esposos tenían costumbres hospitalarias, y fandándose en que el conde estaba solo y sin casa en París, invitabánle á comer la mayor parte de los días. Allí, fuese que el marido confiase mucho en su mujer, ó que le fuese indiferente su conducta, dejaba á Héctor con ella en absoluta libertad.

— Ella le recibía siempre complacida; él, por su parte, alegaba su certa estancia en París para destinar más ratos á sus amigos, y proseguía siempre en sus pretensiones con obstinación, sin que fuera bastante á contenerle la prudente negativa con que hasta entonces le había respondido. Valentina unía admirablemente el rigor á la bondad, y mostrabábase con él amable, complaciente, consentiendo en acompañarla á compras para que él se recomocia incapaz, y

— 386 —

vive generalmente solo en París y esto nos hace estar con él en relaciones de verdadera intimidad.

— No me habíais hablado nunca de ese jóven.

— No creo, amigo mío, que esté obligado á decirlo todo.

— No estais obligada á nada, ni aun á decirme si ese interesante jóven viene hoy con nosotros.

— ¿Qué queréis que es diga? Le había invitado ignorando que tuviera el triste privilegio de desgradaros; pero si tanto os molesta su presencia, procurare que en lo sucesivo no os volváis á encontrar.

— Eso me parece mejor.

— Amigo mío, — dijo Valentina, estuvo con seriedad, porque era maestra para emplear todos los tonos, — precisamente que olvidéis vuestro buen sentido para creer que una mujer como yo pueda fijar su atención en un niño.

— Es un niño de bello aspecto.

— ¿Qué importa? Le he visto nacer,

Aquella misma tarde, minutos después de las siete, el conde Héctor de Melcy hacia su entrada oficial y hasta solemne en el salón de la calle de Argel.

cados de los labios se acerca la ruina al alma.

Las malas lecturas engendran lidesas deleterias, cuya propalacion se traduce, con el tiempo, en hechos rprobados, siendo indefectible que los sembradores de vientos solo recogerán torbellinos.

Por lo que insistimos en esta recordando las palabras del Apóstol: *Estad sobre aviso que ninguno os engane con filosofías y vanos sofismas, según la tradición de los hombres, según los elementos del mundo, y no según Cristo.*

Asteneos de todo mal no queriendo para vosotros, para vuestrs hijos, para vuestros domésticos, para vuestros deudos y amigos lecturas perniciosas tan profusamente difundidas en estos acaigos días en libro de ciencias, literatura y artes, en novelas, folletos, periódicos y hojas sueltas, siquiera se anuncien en ampulosos prospectos, ó se relaten con estilo correcto, y galanura de frase; temed, porque debajo de la flor se oculta el aspid, y poco importa os administren la pócima letal en dorada copa si al fin os causa la muerte.

No querais pertenecer a ninguna asociación de las declaradas heterodoxas y por ende condenadas por la Santa Sede, como son las logias masónicas y gabinetes espiritistas, ni a ninguna otra, tengan cualquier denominación, en las que se niegue, se impugnen ó se ridiculicen los doctos sagrados de nuestra religión divina, el culto, las personas ó cosas eclesiásticas, ó en las que se trate de subvertir el orden social, resistiendo a las autoridades legítimamente constituidas.

Amados mios: se abravian nuestros días; nuestra edad avanzada, nuestras dolencias corporales y las muchas y grandes aflicciones de espíritu que sufrimos por el deplorable estado y persecuciones en que vemos a nuestra Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana, a nuestro Santísimo Padre el Papa su Pontífice S. Barano, y la decadencia de nuestra amada patria, todo Nos anuncia que solo Nos resta el suplicio y se aproxima la hora en que hemos de dar cuenta al Supremo Juez de vivos y muertos de Nos y de quanto a Nos por vosotros afecta: que entonces iengamos la dalia y Nos sirva de méjicuanto me has encomendado se ha perdido.

Imploramos para esto la poderosa y eficaz intercesión de la Inmaculada Virgen María Madre de Dios y nuestra, de la que Nos reconocemos deudor por los consuelos que recibimos y a cuya mediación los debemos. Así, deseamos y os rogamos que siempre, y particularmente en el dia que la Iglesia va a celebrar su Concepción Inmaculada, bien dispuestos y con el fervor de calosos católicos y amantes hijos, le deis gracias e intereseis su maternal corazón en favor y por la perseverancia del hijo pródigo restituido a la casa paterna, y que su valimiento nos alcance de su Santísimo Hijo la paz y prosperidad de la Iglesia, la conversión de todos sus enemigos y la tranquilidad de nuestra patria.

Recibid, como prenda de Nuestro paternal cariño, la bendición que os damos en el nombre del Padre + y del Hijo + y del Espíritu Santo + Amen.

Dada en nuestro Palacio Episcopal

de Córdoba, el dia de la Presentación de la Santísima Virgen, firmada por Nos, sellada con el de nuestras armas y refrendada de nuestro Secretario de Cámara y Gabinete, a veintiuno de Noviembre de mil ochocientos setenta y tres.—JUAN ALFONSO, Obispo de Córdoba.—Por mandado de S. E. I. el Obispo mi señor, Lic. Ricardo Miguez, Pro. Srio.

## Sección oficial.

La *Gaceta* del 27 publica un decreto disponiendo que el consejo de Estado se compondrá del presidente y veinticuatro consejeros. Los cuatro, cuyas plazas se restablecen, percibirán sus haberes, interin las Cortes Constituyentes aprueban los presupuestos de 1874 a 1875, con cargo al sobrante que resulta en el capítulo 3.º del presupuesto vigente.

Las secciones del consejo se compondrán de seis consejeros cada una.

También publica el periódico oficial los decretos nombrando consejeros de Estado a los Sres. D. Francisco de los Ríos y Rosas, destinándole a la sección de Guerra y Marina; D. Federico Baltart, a la de Gobernación y Fomento; D. Joaquín María Sacromonte, a la de Hacienda y Ultramar; D. Federico Rubio, a la de Estado y Gracia y Justicia, y D. Manuel Merelo, a la de Gobernación y Fomento.

Por decreto que publica la *Gaceta*, se concede la gran cruz del Mérito militar al mariscal de campo D. Fernando Primo de Rivera y Sobremonte, en atención a sus distinguidos servicios, y muy especialmente por el mérito que contrajo en la batalla de Monte-Jurra, ocurrida el 7 del actual.

Por otro decreto de igual fecha se promueve al empleo de brigadier de artillería al coronel de dicho cuerpo D. Rafael Garrido y Enrile, el más antiguo de su clase, en la vacante que produjo el ascenso a mariscal de campo de D. Carlos López del Hoyo.

Han sido dados de baja definitiva en el ejército el teniente de la reserva de capitán de infantería D. Manuel González Gómez.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Gaceta de Madrid* y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

Asegura un diario ministerial que el ministerio se presentará a las Cortes el 2 de enero tal como se halla constituido, siendo infundado todo rumor de crisis y de modificación del gabinete.

— Dice un colega:

«Circula el rumor de que la retirada del Sr. Santa Pau a Zaragoza proviene de una cuestión de etiqueta con el capitán general de Valencia, sobre quién habrá de batir a los carlistas de Morella.»

— Insistimos en lo que ayer digimos acerca de las negociaciones entabladas con motivo de la cuestión del *Virginius*.

— 350 —

y aun me parece verlo correrat y saltar sobre mis rodillas.

— No tanto, por favor.

— Vamos, un poco menos de asturamiento y un poco más de razón si podéis. No olvidéis que comemos á las siete.

Valentina a guisa de comentario acompañó estas últimas palabras con una mirada al reloj, lo que era una indicación a Héctor de que no prolongara más su visita.

Este lo comprendió así y se levantó. Mad. Dorville hizo lo mismo como para acompañarle hasta la puerta.

El conde quería marcharse, pero se quedaba.

— ¡Sabeis, — murmuró, — que voy á encontrarme muy violento?

— Y yo también.

— Entre nosotros, los enojareis si os preguntó qué clase de hombre es Mr. Dorville.

— Me asombra que no lo hayais preguntado antes.

En medio de aquella sociedad amable y fácil, el conde mostró una animación, una viveza de ingenio singulares, mucho más que puede decirse que para él eran los honores de la mesa, y que cada uno de los convividos hacia y decía solo lo que podía ser grato al forastero.

Valentina, que como era justo, había colocado al recién llegado a su derecha, parecía no tener ojos ni atenciones más que para él, y el conde, por un momento, creyóse transportado á los hermosos días de su juventud, cuando no tenía más ocupación que amar y ser amado.

Mirado de cerca el interesante Jorge Ellison parecía modesto, y Mad. Dorville, por su parte, no se ocupaba de él, que se consagraba por completo al cuidado de su linda vecina. El conde le creyó mucho menos peligroso que al principio y llevó una impresión grata de aquella comida y de la velada que a ella siguió.

Personas perfectamente informadas nos aseguran que quizás en estos momentos es más probable que nunca un próximo desenlace pacífico.

— Ha sido cortado el telégrafo por los carlistas entre Alhama y Calatayud.

— La conferencia celebra la anteanoche por los Sres. Castellar, Rivero y Carvajal, tuvo únicamente por objeto, según dice un colega, conocer la opinión de dicho jurísculto en la cuestión del *Virginius*, habiendo durado hasta cerca de las dos.

El ministerio de Estado continuó en su secretaría hasta las cinco de la mañana. A las diez recibió una nota del representante de los Estados Unidos, que en concepto de personas autorizadas es bastante satisfactoria y desvanece en parte el temor de una próxima ruptura con aquel país.

Posteriormente el Sr. Carvajal recibió otra nota de la misma procedencia, y a las dos de la tarde, el secretario de la legación norteamericana conferenció con el Sr. Almagro, por ausencia del señor ministro de Estado, entregándole una tercera nota.

De estos dos últimos documentos nada hemos podido averiguar.

— Cuatro guerras sostiene hoy España: en Cuba, en Filipinas, en Cataluña y Navarra, y en Cartagena. Un colega al enumerarlas, dice que no es posible que las Cortes se reunan el 2 sin dejar el tiempo necesario al gobierno para que haga pais y orden.

— Asegúrase, con referencia á una persona respetable llegada a Madrid y procedente de las inmediaciones de Cartagena, que desde hace dos ó tres días no se encuentra el Sr. Bárbaro en dicha plaza.

Los cartageneros han tenido que entregar 8000 duros á varios comerciantes ingleses, en virtud de reclamación terminante de su cónsul en dicha plaza, como valor de cierta cantidad de carbón que se había apropiado y cuyo importe se resistían a satisfacer.

## Gacetilla.

— La tarjeta postal. — En su anverso donde está el sello únicamente podrá ponerse su dirección: y en el reverso de datos ó noticias que se deseen comunicar, sin que sea inconveniente sustituir estas por un texto impreso en todo ó en parte, bajo la firma de ésta ó de aquella persona remitente. No pueden circular las tarjetas postales que contengan indicaciones contrarias al orden público ó á la moral y buenas costumbres. Tampoco podrán circular desde primero de diciembre las tarjetas postales particulares, y si únicamente que se elaboradas por el Gobierno que se encuentran en los estancos.

— Se concluirá? — Se han señalado dos días diez y once del próximo Diciembre para ultimar los trabajos de revisión de los mozos correspondientes al último reemplazo.

— El vigía. — De una invasión de ratones en Málaga se nos quejan. — También se hacen por aquí—vestidos con esa tela.

— Mejora. — Cumpliendo con los deberes de nuestra imparcial línea de conducta, aplaudimos el celo desplegado por el Sr. Alcalde y por todo el Ayuntamiento en la mejora últimamente llevada a cabo en las Casas Consistoriales. Desde anoche el gas

luminosa aquellas oficinas, cuyo alumbrado, á mas de ser mas decente, es tambien mas económico que todo otro sistema de alumbrado.

— Desgracia. — Antayer fué horriblemente herida en la cara una niña en un cortijo de este término. El hecho fué casual por haberse escapado un tiro. No nos cansaremos de encarecer el cuidado con las escopetas.

— Pastoral. — En la sección editorial insertamos lo que acaba de publicar nuestro dignísimo Prelado, y cuya lectura recomendamos, porque es siempre de mayor interés cuanto procede de tan autorizada pluma.

— Un conflicto. — El jueves hubo uno entre los empleados de la estación del ferro-carril y una sección de la Guardia civil que iba de paso, sobre si se habían de poner coches de tercera en el tren correo de Madrid. Aquellos se negaban á ello sin orden del señor Gobernador, la que llegó cuando el tren había partido. Por una mala interpretación sin duda fueron presos los jefes de la estación, que habían cumplido con su deber, por lo que se les soltó inmediatamente. El Sr. Quesada mandó formar esquinas, del que resultó la verdad de lo ocurrido.

— Solemnidad literaria. — Anteanoche se celebró en el Gran Teatro la función anunciada en honor de Bretón de los Herreros. Se advirtió gran distinción en la numerosa concurrencia que ocupaba nuestro hermoso y extenso coliseo. La compañía se esmeró en la ejecución de las dos obras del inolvidable Bretón, y fué llamada á la escena al concluir la ejecución del *El pelo de la dehesa*. Terminado el baile y antes de la pieza se leyeron por las actrices y actores con excelente entonación seis breves y sentidas composiciones poéticas de otros tantos conocidos escritores, que fueron en estremo aplaudidas. Muchas personas nos ruegan las que por falta de espacio no hacemos hoy como deseáramos.

Córdoba, que se ha distinguido en todas épocas por el brillante estro poético de sus hijos, ha honrado en la noche del jueves como debía esperarse la memoria del ilustre regenerador de la escena española. Tenemos una verdadera satisfacción cuando vemos á Córdoba á la altura de su noble misión entre los pueblos cultos.

— Se abrirán. — Al leer hoy el almanaque — dan un suspiro las jóvenes, ranse las velaciones.»

— Me alegra. — Ha concluido de una manera satisfactoria el incidente ocurrido anteayer en la estación del ferro-carril entre el Jefe de la Guardia civil y un capitán de la Guardia civil.

— Sobre vino. — Anteanoche hubo gran función en la plaza de la Almagra, en la que un discípulo de Baco, corte en mano, se defendió primero de los serenos y después de todos, huyendo más tarde y escapando por pies.

— Quare causa? — Parece que ha vuelto á renovarse el apedrante gubernativo incoado con motivo de la expropiación de terrenos que ocupa la línea del ferro-carril de Córdoba a Belmez.

— Subasta. — En las casas consistoriales de esta capital se subastó el día nueve de Diciembre una haza que radiaba en Cabeza Lozano, término de Torrecampo, al abrillante y lucido de la

sedad para el color—del que no tiene una blanca. — Adiós, no quiero más.

— Efemérides. — Hoy. — 1220. — El rey San Fernando se casa en Burgos con la infanta doña Beatriz. — 1257. — Hizo donación el rey D. Alonso

el Sabio á doña Leonor, abadesa de San Elias, de la villa de Cañizar.

— Gobierno. — El Sr. Gobernador civil ha regresado á Córdoba, y se ha encargado de nuevo del gobierno de la provincia.

— Liga de Contribuyentes. — Una nuevo e importante servicio acaba de prestar la Liga á la abrumada clase contribuyente. La instancia elevada al Gobierno por la Junta Directiva de Córdoba, con el objeto de que fuese admitida en parte al pago del empréstito nacional las carpetas de cupones vencidos y de valores amortizados pendientes de pago, y á cuya instancia, redactada por un eminent jurísculto, se había asociado una gran parte de la prensa de Madrid, había sido desestimada. Con tal noticia, la Liga redobló sus gestiones, y a través de provincias mandaron á Madrid sus representantes, decididos á reclamar energicamente ante la representación nacional que ese año abría tanto en que empezara el cobro del primer plazo de los setecientos millones. Las provincias del litoral que habían conseguido ya la rebaja de cuatro quintas partes en el impuesto de cabotaje hicieron causa común con las provincias del interior; juntas provocaron una conferencia con el Gobierno, y estuvieron por las razones que expusieron entre otros el representante de la Liga de Córdoba D. Felicísimo Maraver. Se vió obligado á ceder á la justa petición que se le hacía. En su conciencia el Presidente de nuestra Junta Directiva ha recibido en un mes la comunicación trascrita por el Jefe Económico de esta provincia en la que el Gobierno desestima la solicitud elevada por la Junta Directiva, y *Gaceta* en que se inserta el decreto concediendo á la justa petición de la Liga.

— Monturque. — Monturque, al cuarenta y un kilómetro de Cádiz, tiene al norte el río Monturque, que desemboca en el río Guadalete.

— Tension. — Tensione, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Industria. — La industria de la provincia de Cádiz es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Estornos. — Estornos, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Servicio. — Servicio, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Al due. — Al due, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Minas. — Minas, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Bos par. — Bos par, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Llamad. — Llamad, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Catadr. — Catadr, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Gobern. — Gobern, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— Ejemplo. — Ejemplo, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— El confid. — El confid, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— El suseit. — El suseit, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— El virgina. — El virgina, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— El pinchan. — El pinchan, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— La casta. — La casta, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— La loteria. — La loteria, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— El exco. — El exco, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y el cuadrillero que la habían

— La tribul. — La tribul, que es la que existe entre la gente que trabaja en la construcción de la plaza de la Estación y

se hará dicho sorteo de diez y seis mil pesetas cada uno, divididos en décimos de seis pesetas.

**Junta.** Hoy se celebra en la parroquia de Santa Marina la asociación del Santísimo Cristo y San Alvaro.

**En marcha.** Ha pasado ante por Córdoba para Sevilla D. Carlos Varro y Rodríguez.

**Nos ronda.** En Archidona y en los pueblos de aquel partido judicial han dado varios casos de viruela fulgurante.

**El Viso.** Ayer tuvo lugar en la diligencia provincial la vista de un sobre negocio del Viso. El hecho es que el Ayuntamiento de este pueblo ha vendido los bienes de los señores de la corporación anterior, lo que quiera que sea, y que estos señores de la misma ocurrencia negocie promete ser divertido.

**Detalles.** La subasta de acopios en las carreteras de esta provincia anunciamos ayer, comprendiendo de Madrid a Cádiz, de los kilómetros cuarenta al cuatrocientos treinta y uno; Jaén a Córdoba, del cincuenta y uno al noventa y dos; Córdoba a Alcalá, del uno al ciento cinco; Carpio, entre don Jimeno, del uno al doce; entre al límite del uno al tres y Monturque a Alcalá la Real, del cuarenta y dos.

**Estorbilla.** Días pasados ató ginetes una caballería a una reja en la plaza del Mercado de Montoro, y al volver la cara vió que se habían llevado sin duda para que estorbilla, al dueño.

**Industria.** Se ha solicitado el ministerio de doce pertenencias de la industria plomo titulado *La Flor*, sito en el paraje Buenas Yerbás, término de Montoro.

**Censuras.** Con grandísima vergüenza censura la prensa de Málaga aquél Ayuntamiento haya prescindido de la intervención de la Iglesia en el cuadragésimo segundo aniversario de la muerte de Torrijos y de sus compatriotas.

**Servicio.** Han sido capturados en la guardia civil en la estación de Badalona, dos detenidos del banderín Ultramar.

**Al dueño.** Por el juzgado de Luque se ha depositado un que no ha encontrado un guarda rupe en el sitio del Manchón de aquél ministro.

**Cuánto tiramos!** Varias personas extranjeras hablan de una cifra muy común en España, llamada *maseja*, que dice contiene ochenta y un por ciento de materia flina y da un excelente papel, según los ensayos de varios ingenieros.

**Minas.** Por edictos se ha dado a Don José Carreras de la oposición hecha al registro para la mina de Diego Vélez *Carlot*.

**Dos para dos.** En el término de Bujalance, sitio de las Veredas, han sido robados únicamente dos caballeros por dos sujetos desconocidos. El temporal arrecia.

**Llamamiento.** Por edictos del juzgado de Priego se llama a los herederos de Don Gregorio de Luque, muerto en Zarzuela, para que vean la paración y adjudicación del caudal de su pena.

**Catedral.** Se anuncia en el Boletín Oficial de esta provincia hallarse en Granada la catedral de Hispania y elementos del derecho romano.

**Gobierno civil de la provincia de Córdoba.**

**Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.** En telegrama que acaba de recibir me dice lo siguiente:

«El conflicto con los Estados Unidos, suscitado por el apresamiento del *Virginius*, ha quedado resuelto de una manera altamente honrosa para ambos países. El Gobierno de la República devolverá a los Estados Unidos el vapor *Virginius*, los tripulantes supervivientes. El saludo a la bandera Norte-Americana y las demás reclamaciones hechas por el Gobierno de esta Nación, se han resueltas por la vía diplomática.

El peligro de una guerra, que hubiera sido desastrosa, ha desaparecido, y España puede alentar la esperanza de ver pronto pacificada su preciosa Andalucía.

La columna que manda el bizarro general Palacios, ha obtenido una importante victoria en Ares del Maestre el día 26.

Las facciones del Maestrazgo, reunidas y mandadas por Cucaña, Valdés, Segarra y otros cabecillas, ocupaban dicho punto y las inesperadas posiciones que le rodean, de las cuales fueron desalojadas por las tropas de la República, que al mismo

tiempo ocuparon dicho punto, dispersándose los carlistas con grandes bajas. Después de este brillante hecho de armas, el general Palacios siguió hasta Morella, en cuyo punto consiguió entrar el día 27, librando a esta población invicta del largísimo asedio y de la completa incomunicación con el resto del país, que acababa de sufrir. Nuestras tropas han sido recibidas en Morella con indecible entusiasmo, con el mismo sin duda con que el país y la opinión acogerán esta grata noticia.

Las noticias recibidas del campamento de la Palma, son así mismo satisfactorias. Los insurrectos han solicitado del general en jefe por medio del almirante italiano, un nuevo armisticio, bajo el pretexto de hacer abandonar la plaza a las mujeres, ancianos y niños, pero en realidad con el propósito de reposarse y remediar los destrozos que en sus filas ha causado el bombardeo. El armisticio ha sido negado.

**El bombardeo sigue sus efectos son desastrosos para Cartagena y para los insurrectos, quienes no podrán durar mucho tiempo resistirlo.**

El Gobernador del castillo de San Julian ha muerto a consecuencia de haber reventado una pieza. Este castillo no ha hecho hoy ningún disparo.

Hay noticias de numerosas desgracias en Cartagena que aseguran pasan de 800 las bajas de los insurrectos. Edificios arruinados muchos.

La Junta se ha trasladado a la puerta de Madrid por haber caído dos granadas en el cuartel de guardias marinas, donde estaba instalada.

Del resto de la península se han recibido también noticias tranquilizadoras para el orden público.

Lo que he dispuesto se anuncia al público para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

**Córdoba 29 de Noviembre de 1873.** — El Gobernador, Antonio Quesada.

**T** Cuarto aniversario por el eterno descanso del Sr. D. Diego de Raya y Bascuñana (q. e. p. d.)

Los Sres. Sacerdotes Ascriptos, a las parroquias de San Andrés y San Pedro que quieran en esta última aplicar el Santo Sacrificio de la Misa por el eterno descanso de el alma de dicho señor, el día 2 de Diciembre, de las 7 de la mañana en adelante, recibirán el estipendio de 8 reales.

## Boletín religioso

Hoy. — San Andrés, apóstol. — Mañana. — San Gregorio, taumaturgo, obispo y confesor.

**Jubileo CIRCULAR.** — Hoy en la Iglesia parroquial de San Andrés, por D. Rafael y D. Dolores Gutierrez de los Ríos, en sufragio de su hermano el Excmo. Sr. D. Antonio Gutierrez de los Ríos. — Mañana. — En la Iglesia Auxiliar de San Basilio por doña Dolores Blanco Cabanillas en sufragio de sus difuntos.

— En la Santa Iglesia Catedral predica hoy el Sr. Dr. D. Rafael de Sierra y Ramírez.

La Archicofradía de la Corte de María celebra hoy en la Iglesia de San Pedro de Alcántara Misa y Comunión general, y por la noche los Ejercicios de ofrecimiento del mes. Se suplica a todos los asociados su asistencia en testimonio de su amor y devoción a tan amantísima Madre.

Hoy a las seis en punto de la noche, primer día de la solemne novena que la asociación de la Sacramental costea a su Titular la Inmaculada Concepción, predicará de la Gracia el Sr. D. Antonio García Rivero. Mañana, segundo día, predicará el Sr. D. Rafael Ortiz y Molina. Todas las noches hay sermon y una brillante orquesta.

Por Bula de N. S. P. Pío IX, de veinte de Junio, de este año, ha sido agregada esta Sacramental a las archicofradías establecidas en las Iglesias de San Lorenzo y a la de la Santísima Trinidad de la ciudad de Roma, concediendo además indulgencia plenaria a todos y cada uno de los fieles que confesados y comulgados visitaren la Iglesia de San Francisco desde el toque de visperas del dia siete de Diciembre, hasta puesto el sol del dia ocho, en todos los años, rogando en esta misma Iglesia por la unión de los Príncipes Católicos, extirpación de las herejías, exaltación de Nuestra Santa Madre la Iglesia, y conversión de los pecadores. Esta indulgencia se puede aplicar por las almas benditas del Purgatorio. El ocho

de Diciembre, dia de Nuestra Titular, habrá Comunión general para todos los fieles, a las ocho y media.

Hoy y mañana quinto y sexto dia del octavo año que la hermandad del Santísimo y de los Santos Mártires celebra en la Iglesia de San Pedro, a las diez de la mañana; hoy asistirá el Ilmo. Ayuntamiento: predicarán respectivamente los Sres. D. Pedro García Llergo y D. Evaristo Meléndez Alarcón.

Hoy y mañana octavo y último dia de novena a los Santos Patrones Acisclo y Victoria, en su ermita, próxima a la puerta de Colodro, dando principio a las oraciones.

Hoy a las once celebra junta general la asociación del Santísimo Cristo y San Alvaro, en la parroquia de Santa Marina, para la presentación de las cuentas respectivas al año pasado de mil ochocientos setenta y dos. La junta directiva invita a todos los asociados para que concurren a dicho acto. Habrá Misa rezada para que puedan oírla los concurrentes.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en San Juan. — Mañana a Ntra. Sra. de la Asunción, en la Santa Iglesia Catedral.

## Espectáculos.

### GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Grandes funciones para hoy. — Por la tarde. — A las 3 y 1/2. — 1.º Una escogida sinfonía. — 2.º La comedia en dos actos, *El preceptor y su mujer*. — 3.º Intermedio de baile. — 4.º El sainete, *Las preciosas ridículas*. — 5.º Concluyendo otro baile.

Entrada principal, 2 rs. — Id. al parque, 1 r. — Precios de las localidades. — Plateas, palcos principales y de luto, 10 rs. — Palcos segundos, 4 rs. — Butacas, 2. — Delanteras de anfiteatro, 2. — Asientos de id., sillones y delanteras de parque, 1.

Los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades.

Por la noche. — 22 de abeno. — 1.º Sinfonía. — 2.º El precioso drama de costumbres, dividido en seis cuadros, y un prólogo, *Los pobres de Madrid*. — 3.º Dando fin con el precioso baile nuevo, del género flamenco, en el que tema parte la primera pareja y todo el cuerpo coreográfico, que se titula: *La perla del Guadalquivir*. — A las siete y media.

Entrada principal, 3 rs. — Id. al parque, 2 rs. — Precios de las localidades. — Plateas, palcos principales y de luto, 30 rs. — Palcos segundos, 16 rs. — Palcos reservados en el cuarto piso, 10 rs. — Butacas, 3. — Sillones y delanteras de anfiteatro, 3. — Asientos de id., 2. — Sillones y delanteras de piso alto, 2 rs.

Beneficio para el público. — Las localidades que se tomen para esta función servirán gratis para la de mañana.

Gran función para mañana. — Extraordinaria, fuera de atono y gratis para los señores abonados.

Orden de la función. — 1.º Sinfonía. — 2.º La comedia en cuatro actos y en verso, *Las travesuras de Juana*. — 3.º Por la primera pareja y todo el cuerpo coreográfico se bailará *La soledad Cordobesa*. — 4.º La comedia en un acto, *Para mentir las mujeres*. — A las siete y media.

Entrada principal, 3 rs. — Id. al parque, 2 rs. — Precios de las localidades. — Plateas, palcos principales y de luto, 30 rs. — Palcos segundos, 16 rs. — Palcos reservados en el cuarto piso, 10 rs. — Butacas, 3. — Sillones y delanteras de piso alto, 2 rs.

Función para hoy. — 1.º Sinfonía. — 2.º Se pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos y un prólogo, del archivo italiano, titulada: *La fantasía vengadora o el libertino castigado*, desempeñada por los autómatas del espectáculo. — Al final del prólogo se verá una preciosa decoración de gloria y en el último acto otra de infierno. — Cada acto tiene su título particular. — El prólogo, *La reunión en el Parnaso*. — La sorpresa en el bosque. — Los cuentos de Perto. — Al infierno el seductor. — 3.º Dará fin al espectáculo el gran baile de magia, nominado: *Periquillo en la selva encantada*. — A las ocho.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO PRINCIPAL.

Función para hoy. — 1.º Sinfonía.

2.º Se pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos y un prólogo, del archivo italiano, titulada: *La fantasía vengadora o el libertino castigado*, desempeñada por los autómatas del espectáculo. — Al final del prólogo se verá una preciosa decoración de gloria y en el último acto otra de infierno. — Cada acto tiene su título particular. — El prólogo, *La reunión en el Parnaso*. — La sorpresa en el bosque. — Los cuentos de Perto. — Al infierno el seductor. — 3.º Dará fin al espectáculo el gran baile de magia, nominado: *Periquillo en la selva encantada*. — A las ocho.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## TEATRO DEL RECREO.

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media, a real la entrada.

1.º Sinfonía. — 2.º La zarzuela en un acto, *En las astas del toro*. — 3.º El episodio en un acto, dividido en dos cuadros, titulado: *El general Bonete o sea el cabecilla carlista el Cura Santa Cruz*.

Precios. — Palcos y plateas, 8 rs. — Butacas, lunetas y delanteras, un real.

Entrada general, un real.

## SECCION DE AVISOS.

5. SALUD A TODOS devuelta sin medicina por la deliciosa harina de la sal, la Revalenta Arábiga Du Barry, de Londres.

(La que se vende actualmente tostada no exige mas que un minuto de cocción).

Toda enfermedadcede á la deliciosa RE ALENTA ARABIGA Du Barry, que devuelve la salud, la energía y la buena digestión y sueño. Cura sin medicina, ni pungentes, ni gastos, las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flamas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitis, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disentería, tos, asma, shoces, opresión, congestión, nervios, diebética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aiento, de los bronquios, de la vejiga, del bígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. 75.000 curas, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa, el duque de Płoskow, la señora marquesa de Bréhan, etc., etc.

Cura núm. 61.224.—Saint-Romain-de-llés, 27 de Noviembre.

La Revalenta Du Barry ha producido en mi efecto verdaderamente extraordinario. ¡Bendito sea Dios! Esta me ha curado de 18 años de sudores nocturnos, de una irritación espantosa del estómago y de mala digestión. Hacía 18 años que no gozaba de un bienestar igual al que disfruto en la actualidad.—J. Compart, Cura.

Seis veces más nutritiva que la carne, y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. Los BIZCOCHOS DE REVALENTA, que pueden comerase en todo tiempo mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas a los mismos precios. La REVALENTA AL CHOCOLATE produce el apetito, buena digestión, sueño, da energía y vigor a las personas y a los niños por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario, sin causar irritaciones.

En polvo, en cajas de hoja de lata de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó seis cuartos la taza.

Barry Du Barry y Compañía, calle de Valverde, número 4, Madrid.

Depósitos, Córdoba: F. de Avilés; Ramón Alonso, calle Alfaro. Sevilla: Ramón Piñal, Sierpes 20.

Tratado elemental de Física experimental y aplicada, y de Meteorología.

Seguido de una colección de 400 problemas con sus soluciones, ilustrado con 935 grabados en madera intercalados en el texto y una lámina iluminada: por A. Ganot, profesor de Matemáticas y de Física. «Última edición francesa» aumentada respecto a las anteriores con varias tecnicas y aparatos nuevos. Difusión, dialisis, eclusión, discisión, termodinámica, nueva teoría de la electricidad, máquina neumática de mercurio de Morren, experimentos de Helmholtz sobre la análisis y la síntesis de los sonidos, llamas manometrísticas de König, máquina dieléctrica de Carré, termómetro eléctrico de Böquerel, pirómetro eléctrico de Ed. Böquerel, aparato para la rotación electrodinámica y electro-magnética de los líquidos por Bertin, conmutador del mismo, telégrafo autóptico de hélice de Meyer, galvanómetro receptor de William Thomson, máquina electro-magnética de Crumme, etc. Traducida, anotada y ampliada en la parte de Mecánica con las teorías de las fuerzas, movimientos, centros de gravedad y máquinas; por D. Eduardo Sánchez Pardo y D. Eduardo León, auxiliares del Observatorio astronómico de Madrid. «Sexta edición», Madrid, 1872-73. Un tomo en 8° mayor, ilustrado con muchos grabados y encuadrado en tela á la inglesa, 40 pesetas en Madrid y 11 en provincias, franco de porte.

Esta obra se publica por cuadernos de 10 plegados en 8° mayor. Al recibir el primer cuaderno se paga el importe de la obra.

Se ha repartido el sexto y séptimo cuaderno.

Se suscribe en la Librería extranjera y nacional de D. Carlos Baily-Bailliére, plaza de Santa Ana, número 10, Madrid. En la misma Librería hay un gran surtidor de toda clase de obras nacionales y extranjeras; se admiten suscripciones á todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le enciende en el ramo de Librería.

Monte de Piedad.

### ANUNCIO.

Las subastas de ropas y albojas correspondientes á los eaños del mes de Abril último, se efectuarán respectivamente en los días 4.º y 15 de Diciembre próximo, á las ocho de la mañana: lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y del público.

Vinagre. Se vende superior á doce reales arroba, en la calle Mariano de Baños número 4.

Colocación. En la librería del DIARIO pueden tener colocación algunos jóvenes para el despacho ó para los trabajos de fuera y dentro del establecimiento.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica pronto la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto atañen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su función normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balasíacas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNCUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enriquecen las cajas de Pildoras y botes de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 638, Oxford-street, Londo.

No. 4.

## Gabinete Médico-Quirúrgico.

Calle José Rey número 3.

Horas de consultas, gratis para los pobres, de 10 a 12 de la mañana.

## VERDADERO TE DE LA CHINA.

MEZCLA DE CINCO CLASES.

SIN RIVAL EN AROMA, FUERZA Y COLOR.

Paquetes de 8 onzas, para 80 tazas, 10 rs.—Id. de 4 onzas para 40 tazas, 5.—Id. de 2 onzas para 20 tazas, 2 y 50 céntimos.

DEPOSITO GENERAL EN LONDRES,

Baker Etc. Baker.—58 Great Twer S. E. C.

Agencia general en España,

VILCHEZ Y GOMEZ, MÁLAGA.

Depósitos en Córdoba, Sres. D. Antonio Carrasco, calle Ayuntamiento número 6, y D. Benito Miota, Paraiso 5.

Nota.—Recomendamos muy particularmente la instrucción que para hacer el té acompañan á cada paquete.

Almoneda. La que hay en el Recreo se realiza por ocho días; estará abierta desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

Venta. La de dos casas, una en la calle de Ocaña número 10 y otra en la de San Eloy número 3. En la plaza de la Almagrera número 9, darán razón.

Anuncio. Carruajes para dentro y fuera de la población y para el servicio de la estación del ferro-carril. Se encuentra en el paseo del Carmen, calle de San Pablo número 18.

Almoneda. La hay de varios muebles, y el tre ellos un estante de muy buena madera, tallado, con cinco departamentos con distintas llaves, en la casa número 10 Plaza de Don Gerónimo Pérez.

Novelas completas por cuatro reales.

«La Corte del Rey bárbaro», novela histórica original de D. Antonio de San Martín.

«Los Incendiarios del Alba», novela histórica por D. Antonio de San Martín.

«La Gente de Medianoche», novela de costumbres por D. Ramón Ortega y Frías.

«Los Farsantes», memorias de un buveavidor por Don Manuel Fernández y González.

«Pompeya la ciudad desenterrada», novela histórica por D. Antonio de San Martín.

«La Espuela», episodio psicológico novelado, escrita por Jacinto Lebaila.

«Paloma y Águila», novela escrita por L. García del Real.

«La Atalaya y el René», por el Vizconde de Chateaubriand, encuadrada en holanda.

«Cuentos, artículos y novelas» de D. Pedro Antonio de Alarcón.

«La Cama de matrimonio», novela por F. Moja y Bolívar.

«El Fin del mundo», novela original de Constantino Gil y Luengo.

Todas estas obras se venden en la Librería del DIARIO DE CÓRDOBA á peseta cada ejemplar.

Barato de sillas. En el circuito de la calle de José Rey se venden por docenas sillas blancas de castaño casi nuevas, y muy arrugadas de precio. Se despiden de diez de la mañana á cinco de la tarde.

Jugos de lotería con boletas de números y cartas.

Se hallan de venta en la librería del DIARIO.

## KENNISA

QUINTA INSTANTÁNEAMENTE EL DOCTOR DE MUERLES.—Como preservativo, ejerce su acción purificando las nasas y los huesos del SARRO, producto de la descompresión de las sustancias sanguíneas, germén corruptor, origen del mal.—Con su uso se preben todas las enfermedades de la boca.—El dilatado periodo de existencia de ese específico, la asistencia siempre creciente que ha merecido, constituye su mas preciada recomendación, sin mas indicado oígio.—Despacho en Madrid, I. F. & G. Montero & C. plazuela de Atocha, núm. 5.

Em. Córdoba, don Bruno Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Almoneda. Se hace de un estrado y otros muebles de caoba, en la calle alta de Jesús Crucificado, número 7.

Pollos. La persona que quiera sacar enteras de pollos diarios se entenderá de doce á dos con D. Francisco Vigil, en la calle de Santa María de Gracia, número 14.

Acabe de llegar á esta capital el acreditado turronero Antonio Sirvent Miguel con el surtido de turrones de Jijona de primera y segunda clase, de yema y nieve, duro de Alicante, peladillas, garapiñas y blancas y avise. Su despacho párador del Toro.

D. Francisco Vigil, Doctor en medicina y cirugía, asistirá los enfermos que le horeen con sus avisos, calle Santa María de Gracia número 14.

Venta. Se vende un título de Deuda amortizada valor de 42.682 reales, que puede servir á los contribuyentes para pago de la mitad del primer plazo del Empréstito Nacional, según decreto de 24 del corriente. Su dueño vive en la calle Horio del Camello, núm. 16.

Arrendamiento de un cortijo.

El nombrado jaro a 10, del término de esta capital se arrienda para desde primero de Enero del año próximo de 1874.

Habita en administrador en la calle de Saravias número 3, donde puede tratarse.

Venta. Se hace de una estantería en buen uso, con mostrador de cinco varas de largo y ta. de mármol blanco: para tratar, con su dueño que vive Almudena de Paso número 14.

Venta. Se hace de una estantería en buen uso, con mostrador de cinco varas de largo y ta. de mármol blanco: para tratar, con su dueño que vive Almudena de Paso número 14.

Enseñanza. Doña Josefa Cabello y Morano, profesora de instrucción primaria, ofrece al público su casa y establecimiento, calle de la Morería número 14.

Venta. La hay de habas muy buenas, garbanzos de varias clases y yesos.

Almoneda. La que hay en el Recreo se realiza por ocho días; estará abierta desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

Venta. La de dos casas, una en la calle de Ocaña número 10 y otra en la de San Eloy número 3. En la plaza de la Almagrera número 9, darán razón.

Venta. Carruajes para dentro y fuera de la población y para el servicio de la estación del ferro-carril. Se encuentra en el paseo del Carmen, calle de San Pablo número 18.

Almoneda. La hay de varios muebles, y el tre ellos un estante de muy buena madera, tallado, con cinco departamentos con distintas llaves, en la casa número 10 Plaza de Don Gerónimo Pérez.

Salchichón legitimo de Vichy.

Queso de bola fresco.

Mantequilla de Hamburgo.

Id. del Reino.

Pimientos y tomates en conserva y bocadillo Labrador fresco superior, los que se venden á precios arreglados.

Venta de paja. La han de carretas y carruajes, á precios arrugados, en un cortijo distante cinco leguas de este; informar en plaza de los Jurados número 3, frente la posada de las Yerbas.

EL TIMBRE.

LETRADOS, 4.

Bonifacio Campos y Compañía.

Camas inglesas incrustadas en madera.

maqueadas de todas clases.

Ferretería, quincalla, herramientas, para todo clase de oficios, azadas, palas de hierro, carrillos de id. para pozo, telas metálicas, latas, mechas para barrotes, puntas para clavos de todas clases, horrejo para construcción de edificios, anafres y horcas, colas, gutapercha, hules para mesa estufa, 12, 14, 16 y 20 rs. el cuadro, crin vejez, cojines de muel y otras clases, y otros muchos efectos.

Pérdida. La de un ROSA.

riu de coral con cruz de lo mismo engarzado en platay en el centro de la cruz las iniciales P. F. Se suplica á la persona que lo encuentre lo entregue en la calle de los Ancares número 7.

Sotos perfectamente empastados. Se venden los del cortijo de Carrascal, los cuales están empastados y otonados. Su dueño vive en el café del Gran Capitán. Se advierte que han entrado en ellos ganados desde el invierno pasado.

Vamos a tratar.

—Vamos a tratar.

&lt;p